

juicio comparativo lo que sobre esta materia dice Virey (1).

« Las naciones hoy mas célebres fueron *antropófagas*: Pellantier lo afirma de todos los celtas, (2) y Cluver de los alemanes. Infiérese por las capitulares de Carlo Magno, que este crimen debía ser bastante comun, puesto que aquel gran monarca tuvo necesidad de imponer penas, reprimiéndolo. En la guerra que los Tartaros hicieron á los rusos el año de 1740 se les vió chupar la sangre á los muertos. Todos los europeos descienden originariamente de una raza *antropófaga*, un antiguo escoliasta del Pindaro lo afirma de los pueblos de *Atica* en épocas remotas, y Pausanias lo asegura de los antiguos griegos, que con el discurso del tiempo llegaron á formar las naciones cultas del universo. »

(1) Nouveau Dicc. d'hist. nat. art. *antropophogue*.

(2) Hist. des celtes, tom. 1, pág. 235, 242.

CAPITULO LXIX.

1. Antigüedad de la esclavitud, especies de esclavitud que habia entre los indios: cuantas contaban los Romanos.—2. Diferencia notable entre los esclavos de unos y otros: derechos que tenían los Romanos sobre sus esclavos: condicion de estos entre los indios. Como los trataban los Judios; exortaciones y preveniciones de Moises acerca de esto.—3. Quienes fueron los primeros que introdujeron la esclavitud entre los Griegos: estension que se le dió en Lacedemonia; su carácter entre los Atenienses: facultad que tenían los indios de vender á sus hijos y formalidades con que debía hacerse.—4. Estado de la esclavitud en España. Condicion á que quedaron reducidos los indios en virtud de las leyes de esta nacion: introduccion de negros en América.

§ 1.

En los capítulos anteriores se ha hablado del sa-

crificio de los prisioneros de guerra entre los indios y de la práctica que tenían de comer su carne, hablaremos en este de la esclavitud, que toca con los primeros siglos del mundo; pues Abraham, Isaac, y Jacob tenían á su servicio gran número de esclavos. Tenían tres clases de esclavos: « los prisioneros de guerra, los « que se vendían, y ciertos malhechores que en castigo « de sus delitos, quedaban privados de su libertad » (1); á las cuales debe añadirse una cuarta especie entre los Mexicanos, y era cuando una ó dos familias se obligaban por su pobreza á suministrar perpetuamente un esclavo á cualquier señor, dándole uno de sus hijos, y despues de haber servido un cierto número de años lo retiraban y ponían otro en su lugar.

En Roma había también cuatro clases de esclavos; los prisioneros de guerra; los que nacían de padres esclavos; los que eran comprados á traficantes, y los que se vendían á sí mismos, quedando esclavos de sus acredores.

Hay entre unos y otros diferencias notables: el hijo de un esclavo entre los indios era libre; porque la esclavitud no era entre ellos hereditaria, y no producía otro efecto que la obligación de servicio personal, limitado á ciertos términos, mientras que entre

(1) Clavigero. Hist. ant. de México, tom. 1, lib. 7, pág. 325.

los Romanos sucedía todo lo contrario; porque el esclavo era reputado como cosa, y no como persona « *Servus res non persona* » decía la ley que al fin fué derogada por el emperador Adriano, hácia el año 140 de nuestra era. Entre los indios un esclavo podía tener bienes, adquirir posesiones, y aun comprar esclavos que les sirvieran: entre los Romanos cuanto adquirían era para su Señor, aunque hubo tiempo en que fué permitido formarse un *peculio* propio, con el que podían comprar su libertad.

Los Romanos tuvieron sobre los esclavos el derecho de vida ó muerte; aunque esto también se modificó; entre los indios no era tan dura la condición de los esclavos; pues no podían ni aun vender su esclavo sin su consentimiento; exepcto los que perdían su libertad como prisioneros de guerra, los cuales eran, como se ha dicho, destinados al sacrificio.

Por lo demás no hay ni punto de comparación entre el trato que los indios daban á los esclavos y la condición á que estaban reducidos, con la que tenían en otras naciones.

Los judíos se distinguieron por el trato cruel que les daban, sin que bastasen á moderarlo las exhortaciones de Moisés, hasta que se vió precisado á hacer ciertas prescripciones, y señalar término á la esclavitud.

§ 3.

Los *Lacedemonios* fueron los primeros que introdujeron la esclavitud entre los Griegos, reduciendo á servidumbre á los prisioneros de guerra; no contentos con tener esclavos destinados al servicio particular, condenaban á pueblos enteros á la esclavitud, como sucedió con los *Ilotas*, habitantes de la ciudad de Ilos en el Peloponeso, que fueron conducidos á Lacedemonia por *Agis I*, muchos años antes de Cristo, condenándolos á un estado perpetua esclavitud, y prohibiendo á sus dueños venderlos fuera del país.

En Atenas solo habia dos clases de personas que por la mala suerte en sus guerras eran conducidos á esta humillante condicion, y los prisioneros de guerra; pero el trato que se les daba era suave, y por eso vieron amenazada por ellos la existencia de la República, como lo fué en Lacedemonia, y no se experimentaron como en Roma, los frecuentes alzamientos que tanto terror exparcieron, y que tan en peligro ponian la vida de los romanos.

Los pobres podian entre los indios vender algunos de sus hijos para remediar su miseria, y cualquiera podia venderse á sí mismo con el propio objeto.

Mas para que la venta de algun esclavo fuera válida entre ellos, era preciso que se celebrara delante de cuatro testigos de edad madura.

§ 4

Cuando la América fué descubierta por los españoles, la esclavitud todavia estaba autorizada por las leyes de España. La ley 1, tít. 21, part. 3^a, definia la esclavitud, y las demas de ese mismo título y Partida, determinaban la condicion de los esclavos y los derechos que respecto de ellos podian ejercer los dueños; así es que continuaron rigiéndose por ellas, apoyados tambien en lo que en el país se hallaba establecido y practicado: los *indios* sufrieron toda la dureza de esta condicion, y condenados al servicio de las minas y de los mas rudos trabajos, hasta que su suerte se suavizó algun tanto con la introduccion de negros traídos de las costas de Africa, con los cuales dividian estos penosos trabajos; despues fué mejorando su condicion, y desapareciendo la esclavitud de casi todas las naciones con pocas excepciones.